



**SBLV. USPF. USDCR.**

Schweizerischer Bäuerinnen- und Landfrauenverband  
Union suisse des paysannes et des femmes rurales  
Unione svizzera delle donne contadine e rurali



En souvenir de Rosmarie Ledermann-Scheurer décédée en avril 2025

## En souvenir de Rosmarie Ledermann-Scheurer

**Présidente d'honneur**

**1986 à 1994 Présidente de l'Union suisse des paysannes et des femmes rurales USPF (à l'époque UPS)**



C'est avec tristesse que nous devons prendre congé de notre présidente d'honneur Rosmarie Ledermann-Scheurer. Elle nous a quittés pour toujours le 9 avril 2025, à l'âge de 93 ans.

Nous lui sommes très reconnaissants pour tout ce qu'elle a accompli au cours de sa longue vie et de son action en faveur des paysannes, des femmes de l'espace rural et de l'agriculture. De 1986 à 1994, elle a été présidente de l'Union suisse des paysannes et des femmes rurales (USPF) - appelée à l'époque encore Union suisse des paysannes

Avant son mandat au niveau national, elle était présidente de l'Association cantonale des paysannes réformées fribourgeoises de langue allemande, ce qui lui avait permis d'acquérir l'expérience nécessaire. Dans sa vie privée, elle était devenue veuve tôt et avait dû gérer avec courage l'exploitation agricole elle-même. Le canton de Fribourg était fier qu'une Fribourgeoise de Morat ait été élue présidente. Ainsi, Paul Bourqui, à l'époque directeur de l'Institut agricole du canton de Fribourg a organisé une fête pour Rosmarie Ledermann à l'occasion de son élection.

Les anciennes responsables de l'USPF se souviennent avec reconnaissance de la collaboration avec Rosmarie pendant sa présidence. Elles gardent un excellent souvenir de sa grande expérience, de ses connaissances, de son courage, de son habileté à diriger des séances parfois difficiles, ainsi que de son sourire chaleureux et de son humour fin.



## SBLV, USPF, USDCR.

Schweizerischer Bäuerinnen- und Landfrauenverband  
Union suisse des paysannes et des femmes rurales  
Unione svizzera delle donne contadine e rurali



Les paysannes suisses et les femmes rurales de toute la Suisse doivent beaucoup à Rosmarie Ledermann, bilingue et tournée vers l'avenir, notamment dans le domaine de la formation et de la formation continue. Elle a su remplacer des contenus et des structures organisationnelles obsolètes ou en créer de nouveaux. Si nous disposons aujourd'hui d'une formation de la paysanne moderne et très demandée, c'est aussi grâce à son activité. Les responsables qui lui ont succédé ont pu construire le futur sur des bases solides. Elle a aussi osé avancer en terrain inconnu ! Ainsi, elle a par exemple mis en place une commission politique permanente. La présidente précédente avait encore dû y renoncer, les résistances au sein des sections cantonales étaient trop importantes. Aujourd'hui, l'USPF et ses membres peuvent regarder avec gratitude ce qui s'est passé depuis dans le domaine de la défense des intérêts des paysannes, des femmes de l'espace rural et de l'agriculture.

La petite plante "défense des intérêts des femmes et de l'agriculture" créée par Rosmarie Ledermann et ses collègues est devenue une fleur forte et colorée.

Nous garderons un souvenir ému et affectueux de Rosmarie Ledermann-Scheurer.

Ruth Streit (ancienne présidente de l'USPF 2002 - 2011)